

Fondo Monetario Internacional (FMI)

El Fondo Monetario Internacional (FMI) es un organismo que promueve la estabilidad financiera y la cooperación monetaria internacional. De igual forma, se dedica a facilitar el comercio internacional a través de la promoción del empleo y el crecimiento económico sostenible y contribuye a reducir la pobreza en el mundo entero.

- Número actual de países miembros: 189.
- Sede: Washington, DC, Estados Unidos.
- Directorio Ejecutivo: 24 directores, en representación de un solo país o un grupo de países.
- Personal: aproximadamente 2.700 de 150 países.
- Total de cuotas: DEG 477.000 millones (USD 692.000 millones).
- Recursos tomados en préstamo: DEG 498.000 millones (USD 723.000 millones).
- Montos comprometidos en el marco de los acuerdos de préstamo vigentes: DEG 130.000 millones (USD 189.000 millones), de los cuales no se han girado DEG 92.000 millones (USD 134.000 millones).
- Principales prestatarios: Grecia, Ucrania, Pakistán, Egipto.
- Principales préstamos de carácter precautorio: México, Colombia, Marruecos.
- Consultas de supervisión: 132 consultas en 2014, 124 en 2015 y 132 en 2016.
- Fortalecimiento de las capacidades: USD 332.000 millones en el ejercicio 2016, más de una cuarta parte del presupuesto total del FMI.

Fondo Monetario Internacional (FMI)

FUNDACIÓN

El FMI es administrado por los 189 países miembros a los cuales les rinde cuentas. Su fundación data de julio de 1944 en una conferencia de las Naciones Unidas celebrada en Bretton Woods, Nuevo Hampshire (Estados Unidos), cuando los representantes de 44 países acordaron establecer un marco de cooperación económica internacional destinado a evitar que se repitieran las devaluaciones cambiarias competitivas que contribuyeron a provocar la Gran Depresión de los años treinta.

MISIÓN

La principal misión del FMI consiste en asegurar la estabilidad del sistema monetario internacional; es decir, el sistema de pagos internacionales y tipos de cambio que permite a los países y a sus ciudadanos efectuar transacciones entre sí.

Su propósito original es:

- Fomentar la cooperación monetaria internacional.
- Facilitar la expansión y el crecimiento equilibrado del comercio internacional.
- Fomentar la estabilidad cambiaria.
- Coadyuvar a establecer un sistema multilateral de pagos.
- Poner (con las garantías adecuadas) recursos a disposición de los países miembros que experimentan desequilibrios de sus balanzas de pagos.

ASISTENCIA FINANCIERA

El FMI se encarga de proporcionar préstamos a los países miembros que están expuestos a problemas de balanza de pagos o ya los están experimentando. Los programas de ajuste

Fondo Monetario Internacional (FMI)

individuales se formulan en estrecha colaboración con el FMI y cuentan con el respaldo de su financiamiento, cuya continuidad depende de la implementación eficaz de estos ajustes.

En abril de 2009, ante la crisis económica internacional, el FMI fortaleció rápidamente su capacidad de préstamo al aprobar una reforma profunda de sus mecanismos de apoyo financiero, y en los años siguientes se adoptaron otras reformas. Estos cambios reforzaron las herramientas de prevención de crisis de la institución, redoblando su capacidad para mitigar el contagio durante crisis sistémicas y permitiéndole adaptar mejor los instrumentos para atender las necesidades de cada país.

Los recursos a disposición de los países de bajo ingreso en forma de préstamos se incrementaron drásticamente en 2009, al tiempo que se duplicaron los límites promedio en el marco de los servicios de préstamos concesionarios del FMI. En 2016, se analizaron e incrementaron nuevamente los límites de acceso en el marco de los servicios de financiamiento no concesionario del FMI, cuando se cumplieron las condiciones de entrada en vigor de la Decimocuarta Revisión (véase más adelante). Además, se prorrogó hasta fines de 2018 la aplicación de una tasa de interés cero a los préstamos concesionarios, y la tasa de interés del financiamiento de emergencia se encuentra fijada de forma permanente en cero. Por último, en el marco del examen de 2014 para reponer los recursos para préstamos que respaldan los programas de crédito concesionario del FMI se han conseguido hasta el momento más de DEG 11,000 millones (alrededor de USD 16,000 millones).

DEG: El FMI emite un activo de reserva internacional conocido como Derechos Especiales de Giro, que puede complementar los activos de reserva de los países miembros. El total mundial de asignaciones asciende actualmente a alrededor de DEG 204,000 millones (aproximadamente USD 296,000 millones). Los miembros del FMI también pueden realizar entre sí intercambios voluntarios de DEG por monedas.

RECURSOS

Fondo Monetario Internacional (FMI)

La principal fuente de los recursos financieros del FMI son las cuotas de los países miembros, que en términos generales reflejan el tamaño y la posición relativa de los países en la economía mundial. El FMI realiza regularmente revisiones generales de cuotas. Además, el FMI ha suscrito acuerdos de crédito con un grupo de miembros e instituciones que suministran recursos adicionales de y que son el principal complemento de las cuotas. Como tercera línea de defensa, los países miembros también han comprometido recursos al FMI a través de acuerdos bilaterales de crédito.

RELACIÓN DE FMI Y MÉXICO

México se ha destacado por sus políticas fiscales prudentes y un banco central conocido por su independencia y su éxito en mantener baja la inflación.

Pero en las últimas décadas, el crecimiento no ha logrado alcanzar los niveles que pueden reducir sustancialmente la pobreza y la desigualdad. Otros factores que limitan el crecimiento son la informalidad en el mercado de trabajo, un grado limitado de competencia en algunos sectores y un acceso insuficiente a los servicios financieros y las telecomunicaciones.

Los estudios del FMI muestran que un mayor grado de igualdad puede contribuir a reforzar un crecimiento económico más fuerte y más durable. El crecimiento inclusivo crea oportunidades de una vida mejor para las familias y las comunidades.

El papel del gobierno es proporcionar un contexto normativo favorable que fomente la competencia y el crecimiento, así como también instituciones supervisoras sólidas e independientes.

Los bancos comerciales y otras instituciones financieras, a su vez, son la columna vertebral que sostiene las finanzas. Sus redes de sucursales y agentes pueden dar respaldo a la economía llegando hasta el nivel de los pueblos y pequeñas localidades. Y allí donde no existen, la banca móvil y otras innovaciones pueden ahora llenar ese vacío.

Fondo Monetario Internacional (FMI)

Referencia:

FMI. (2018). El FMI: Datos básicos. Recuperado de:

<https://www.imf.org/es/About/Factsheets/IMF-at-a-Glance>